

Professional prompts for using by (NotebookLM, Gemini, ChatGPT, Claude)

By: Dr. Khaleel Mohsin

(Instant Summary) الملخص الفوري (1)

النص الأصلي (ترجمة)

العربية:

لخص الأفكار الرئيسية في هذه المصادر في 5 نقاط.

English:

Summarize the main ideas from these sources in 5 bullet points.

النسخة المطورة

العربية:

حلّل جميع المصادر المرفقة واستخرج أهم الأفكار والرؤى الرئيسية. قدّم ملخصاً في 5 نقاط واضحة ومختصرة، مع ذكر الفكرة الأساسية والأدلة أو الأمثلة الداعمة لكل نقطة، وتجنب التفاصيل الثانوية.

English:

Analyze all uploaded sources and extract the most important insights and key ideas. Present a concise summary in 5 clear bullet points, including the core idea and supporting evidence or examples for each point while avoiding minor details.

(2) شرح للمبتدئين (Explain Like a Beginner)

الأصل

العربية:

اشرح هذا الموضوع كما لو كنت تشرحه لطفل عمره 12 عاماً.

English:

Explain this topic as if you were teaching a 12-year-old child.

النسخة المطورة

العربية:

اشرح الموضوع بلغة بسيطة للغاية تناسب مبتدئاً بعمر 12 عاماً، مستخدماً أمثلة من الحياة اليومية وتشبيهات سهلة الفهم، ثم اختتم بملخص من 3 نقاط رئيسية.

English:

Explain the topic in very simple language suitable for a 12-year-old beginner. Use everyday examples and easy analogies, then conclude with a summary of the 3 most important takeaways.

(3) التحليل المتعمق (Deep Analysis)

الأصل

العربية:

حلّل هذا الموضوع من منظور الأسباب والنتائج والتأثيرات والأمثلة.

English:

Analyze this topic through causes, effects, impacts, and examples.

النسخة المطورة

العربية:

قدّم تحليلاً متعمقاً للموضوع يشمل الأسباب المباشرة وغير المباشرة، النتائج قصيرة وطويلة المدى، التأثيرات على الأطراف المختلفة، وأمثلة واقعية تدعم الاستنتاجات.

English:

Provide a deep analysis of the topic, covering direct and indirect causes, short- and long-term consequences, stakeholder impacts, and real-world examples supporting the conclusions.

(4) مقارنة المصادر (Compare Sources)

الأصل

العربية:

قارن بين وجهات النظر المختلفة في المصادر.

English:

Compare the different perspectives found in the sources.

النسخة المطورة

العربية:

قارن بين المصادر من حيث الاتفاق والاختلاف والافتراضات الأساسية والأدلة المستخدمة. عرض النتائج في جدول منظم مع استنتاج نهائي.

English:

Compare the sources in terms of agreements, disagreements, underlying assumptions, and supporting evidence. Present the findings in a structured table and provide a final conclusion.

(5) إنشاء ملاحظات دراسية (Study Notes)

الأصل

العربية:

أنشئ ملاحظات دراسية منظمة على شكل نقاط.

English:

Create structured study notes in bullet-point format.

النسخة المطورة

العربية:

حوّل المحتوى إلى ملاحظات دراسية منظمة تتضمن العناوين الرئيسية والفرعية والتعريفات والأمثلة والنقاط المهمة للمراجعة السريعة.

English:

Convert the content into structured study notes including main headings, subheadings, definitions, examples, and key revision points.

(6) بطاقات المفاهيم (Flashcards)

الأصل

العربية:

أنشئ 20 بطاقة مفاهيم، السؤال في الوجه الأمامي والإجابة في الخلف.

English:

Create 20 flashcards with questions on the front and answers on the back.

النسخة المطورة

العربية:

أنشئ 20 بطاقة مفاهيم تغطي أهم المفاهيم والمصطلحات. اجعل الأسئلة متنوعة بين التعريف والتطبيق والمقارنة والتحليل.

English:

Create 20 flashcards covering the most important concepts and terms. Include a mix of definition, application, comparison, and analytical questions.

(7) اختبر نفسك (Self-Test)

الأصل

العربية:

أنشئ 15 سؤال اختبار حول هذا الموضوع وقم بتقييم إجاباتي.

English:

Create 15 test questions and evaluate my answers.

النسخة المطورة

العربية:

أنشئ اختباراً من 15 سؤالاً متدرجاً من السهل إلى المتقدم، ثم قيّم إجاباتي مع توضيح الأخطاء وتقديم ملاحظات لتحسين الفهم.

English:

Create a 15-question assessment progressing from basic to advanced difficulty. Evaluate my answers, explain mistakes, and provide improvement feedback.

(8) أدوات التذكر (Memory Aids)

الأصل

العربية:

ابتكر وسائل تذكر (Mnemonics) تساعد على حفظ النقاط المهمة.

English:

Create mnemonics to help remember the important points.

النسخة المطورة

العربية:

ابتكر وسائل تذكر مبتكرة تشمل الاختصارات، القصص القصيرة، الروابط الذهنية والصور التخيلية لتسهيل الحفظ طويل المدى.

English:

Create memorable mnemonics using acronyms, short stories, mental associations, and visual imagery to improve long-term retention.

(9) الخط الزمني (Timeline)

الأصل

العربية:

ضع الأحداث المهمة بترتيب زمني.

English:

Place the important events in chronological order.

النسخة المطورة

العربية:

أنشئ خطاً زمنياً يوضح الأحداث الرئيسية والتواريخ والعلاقات السببية بين الأحداث مع شرح موجز لكل محطة.

English:

Create a timeline showing key events, dates, causal relationships, and a brief explanation for each milestone.

(10 أفضل الاقتباسات (Key Quotes)

الأصل

العربية:

استخرج أهم الاقتباسات واذكر سياقها.

English:

Extract the most impactful quotes and explain their context.

النسخة المطورة

العربية:

استخرج أكثر الاقتباسات تأثيراً، واذكر صاحب الاقتباس وسياقه وأهميته وكيف يدعم الفكرة العامة للمحتوى.

English:

Extract the most impactful quotes, identify their author, explain their context and significance, and show how they support the overall message.

(11 فجوات البحث (Research Gaps)

الأصل

العربية:

ما الأسئلة التي لا تزال بلا إجابة؟ وما الفجوات البحثية؟

English:

Which questions remain unanswered? What are the research gaps?

النسخة المطورة

العربية:

حدّد الأسئلة غير المحسومة، ونقاط الضعف في الأدلة الحالية، والموضوعات التي تحتاج إلى مزيد من البحث، مع اقتراح اتجاهات بحث مستقبلية.

English:

Identify unresolved questions, weaknesses in existing evidence, areas requiring further investigation, and potential future research directions.

(12) مناظرة ثنائية (Two-Sided Debate)

الأصل

العربية:

ناقش الموضوع من وجهتي النظر المؤيدة والمعارضة.

English:

Debate the topic from both supporting and opposing perspectives.

النسخة المطورة

العربية:

قدّم مناظرة متوازنة تعرض أقوى الحجج المؤيدة والمعارضة مدعومة بالأدلة، ثم اختتم بتقييم موضوعي للموقفين.

English:

Present a balanced debate with the strongest supporting and opposing arguments backed by evidence, then conclude with an objective assessment.

(13) التأطير ضمن نموذج (Framework Analysis)

الأصل

العربية:

حلّل هذا الموضوع باستخدام نموذج SWOT.

English:

Analyze this topic using the SWOT framework.

النسخة المطورة

العربية:

حلّل الموضوع باستخدام SWOT مع تحديد نقاط القوة والضعف والفرص والتهديدات، ثم اقترح استراتيجيات عملية بناءً على النتائج.

English:

Analyze the topic using SWOT by identifying strengths, weaknesses, opportunities, and threats, then recommend actionable strategies based on the findings.

(14) إعادة توظيف المحتوى (Repurpose Content)

الأصل

العربية:

حوّل هذا المحتوى إلى سلسلة منشورات على تويتر.

English:

Convert this content into a Twitter thread.

النسخة المطورة

العربية:

أعد صياغة المحتوى في عدة صيغ: سلسلة X/Twitter، منشور LinkedIn، ملخص تنفيذي، ومخطط عرض تقديمي.

English:

Repurpose the content into multiple formats: an X/Twitter thread, LinkedIn post, executive summary, and presentation outline.

(15) مقابلة خبير (Expert Interview Mode)

الأصل

العربية:

تصرّف كخبير في هذا المجال وأجب عن أسئلتني بالتفصيل.

English:

Act as an expert in this field and answer my questions in detail.

النسخة المطورة

العربية:

تصرّف كخبير عالمي يمتلك أكثر من 20 عاماً من الخبرة في المجال. أجب بإجابات دقيقة مدعومة بالأدلة والأمثلة وأفضل الممارسات.

English:

Act as a world-class expert with over 20 years of experience in the field. Provide detailed, evidence-based answers supported by examples and best practices.

(16) الملخص التنفيذي (Executive Summary)

الأصل

العربية:

أنشئ ملخصاً تنفيذياً من صفحة واحدة.

English:

Create a one-page executive summary.

النسخة المطورة

العربية:

أنشئ ملخصاً تنفيذياً مخصصاً لصناع القرار يتضمن المشكلة والحلول الرئيسية والنتائج والتوصيات والإجراءات المقترحة.

English:

Create a one-page executive summary for decision-makers including the problem, key findings, recommendations, and proposed actions.

(17 خطة تعليمية (Lesson Plan)

الأصل

العربية:

أنشئ خطة تعلم لمدة أسبوع.

English:

Create a one-week learning plan.

النسخة المطورة

العربية:

صمّم خطة تعلم لمدة أسبوع تتضمن أهدافاً يومية وموارد تعليمية وتمارين عملية ومؤشرات لقياس التقدم.

English:

Design a one-week learning plan with daily objectives, learning resources, practical exercises, and progress metrics.

(18 توليد الأفكار (Idea Generation)

الأصل

العربية:

اقترح أفكار مشاريع وعناوين مرتبطة بهذا الموضوع.

English:

Suggest project ideas and related titles for this topic.

النسخة المطورة

العربية:

ولّد 20 فكرة مشروع مبتكرة مرتبة حسب مستوى الصعوبة والتأثير المتوقع، مع وصف مختصر لكل فكرة.

English:

Generate 20 innovative project ideas ranked by difficulty and potential impact, with a brief description of each.

(19) اشرح كالمعلم (Teach Like a Teacher)

الأصل

العربية:

اشرح هذا الموضوع خطوة بخطوة كالمعلم.

English:

Explain this topic step-by-step like a teacher.

النسخة المطورة

العربية:

اشرح الموضوع بطريقة تعليمية منظمة تبدأ بالمفاهيم الأساسية ثم المتقدمة، مع أمثلة وتمارين وأسئلة للتأكد من الفهم.

English:

Explain the topic in a structured teaching style, starting with fundamentals and progressing to advanced concepts, including examples, exercises, and comprehension checks.

(20) خطة عمل (Action Plan)

الأصل

العربية:

أنشئ خطة عمل خطوة بخطوة لتطبيق ما تعلمته.

English:

Create a step-by-step action plan to apply what I learned.

النسخة المطورة

العربية:

حوّل المعرفة المكتسبة إلى خطة تنفيذ عملية تتضمن الأهداف، الخطوات، الجدول الزمني، الموارد المطلوبة، المخاطر المحتملة ومؤشرات النجاح.

English:

Convert the acquired knowledge into an actionable implementation plan including objectives, steps, timeline, required resources, risks, and success metrics.

⚠️ ملاحظة مهمة جداً اصدقائي 👉

إذا كنت تستخدم NotebookLM أو ChatGPT للأبحاث الأكاديمية، فأقوى نسخة عامة يمكن إضافتها إلى نهاية أي Prompt هي:

العربية:

استند فقط إلى المعلومات الموجودة في المصادر المرفقة. إذا وجدت افتراضات أو فجوات معرفية فاذكرها صراحة. نظم الإجابة باستخدام عناوين واضحة وجدول عند الحاجة، وقدم مخرجات مناسبة للاستخدام الأكاديمي أو المهني.

English:

Base your response only on the uploaded sources. Explicitly identify assumptions, uncertainties, and knowledge gaps. Structure the response using clear headings and tables where appropriate, and produce output suitable for academic or professional use.